
Conaf busca 
instalación de 
puestos de comando 
y adquisición de 
vehículos 
especializados en 
combates de 
incendio
CIUDAD PÁG.10
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2024, un año que debe 
ser clave para el 
Polideportivo del Biobío
Tras décadas de espera, gestiones y mucha 
burocracia, el proyecto espera por fin dar 
pasos importantes hacia su concreción. Se 
espera que pronto la propuesta ingrese al 
Ministerio de Desarrollo Social para trami-
tar su recomendación satisfactoria (RS).
DEPORTES PÁGS.14-15

Pichachén: construcción 
de complejo fronterizo se 
iniciará a mitad de año

DE ACUERDO AL MOP

En la actualidad el contrato con la empresa 
que se hará cargo de edificar las instalaciones 
del nuevo complejo está para toma de razón 
en la Contraloría General de la República, 

como lo confirmó el seremi de Obras públicas, 
Hugo Cautivo. 
“Teníamos un proyecto que ya hace bastante 
tiempo lo veníamos trabajando junto con el 

Ministerio del Interior. Nosotros somos la uni-
dad técnica ejecutora de esta iniciativa, a tra-
vés de la dirección de Arquitectura”, comentó 
el seremi.  Este Paso Internacional es el único 

cruce autorizado que existe en el Biobío y no 
cuenta con las condiciones de infraestructura 
que si tiene los pasos de la Región de La 
Araucanía y El Maule.

Tras conseguir el aumento de presupuesto que se requería para la ejecución del proyecto.

CIUDAD PÁGS.6-7

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

DEPORTES PÁG.20

Centro de Referencia de  
Salud Municipal se traslada  
a Plaza España CIUDAD PÁG.9

Lota se impuso  
por 2-0 a 
Fernández Vial en 
la Tarde Aurinegra

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EDITORIAL: LEUCEMIA INFANTIL EN EL HOSPITAL REGIONAL
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JUAN RECABARREN  
Coordinador regional Plan Buen Vivir. 

En 2022, el gobierno del Presi-
dente Gabriel Boric anunció dis-
tintas medidas frente a la cre-
ciente violencia en Biobío y 
Araucanía. Así, se constituyó el 
mandato presidencial del Plan 
Buen Vivir, una herramienta 
para dialogar con las comuni-

dades mapuche rurales, desde 
un enfoque intercultural y con el 
objetivo de disminuir el rezago 
que existe en las regiones de Bio-
bío, La Araucanía, Los Ríos y Los 
Lagos.  

Los avances han sido impor-
tantes: se fortaleció la presencia 

Biobío -cuyas obras iniciarán este 
año- o la incrementación de in-
versión pública que se materiali-
zó, en parte, con el Programa de 
Infraestructura para el Buen Vivir 
que aumentó los recursos ejecu-
tados en las provincias de Arau-
co y Biobío. 

En esta misma zona, el Plan 
Buen Vivir, junto a la Subdere, 
fortaleció la inversión pública 
destinando recursos para finan-
ciar la cartera adicional de pro-
yectos. Hasta diciembre de 2023, 

se asignaron 56.029 millones 
en 489 proyectos, aumen-

tando en un 117% respecto a 
la inversión de 2022 en Arauco, 

Biobío, Malleco y Cautín. 
Este es un compromiso del Go-

bierno con el desarrollo equitati-
vo de los territorios rezagados, el 
crecimiento sostenible de la in-
versión pública y la coordinación 
eficiente de las herramientas es-
tatales. Los territorios hoy dis-
ponen de más recursos y sus ha-
bitantes más soluciones. Trabaja-
mos para que en los próximos 
años la infraestructura y servi-
cios básicos en las provincias de 
Arauco y Biobío sigan mejorando. 

del Estado en la zona, contrarres-
tando la estigmatización de áreas 
como el cono sur de la provincia 
de Arauco y, al mismo tiempo, se 
ha mejorado la prestación de ser-
vicios públicos. También se avan-
zó en la coordinación interinsti-
tucional, facilitando procesos ad-
ministrativos complejos. Un caso 
relevante es el Cementerio de la 
comunidad de Callaqui en Alto 
Biobío, donde hace un siglo que 
entierran a sus ancestros, y sin 
embargo, no les pertenecía. Tras 
años de no encontrar la vía,  
una mesa de trabajo con 
actores y autoridades invo-
lucrados logró una concesión 
inicial de Bienes Nacionales.  

Asimismo, el Plan Buen Vivir 
destinó recursos a fortalecer ca-
pacidades locales, reducir pla-
zos de ejecución, gestionar y pla-
nificar inversión a nivel regional. 
Se analizaron proyectos sentidos 
por las comunidades , identifi-
cando puntos críticos que impe-
dían su avance, y se gestionaron 
soluciones coordinadas entre co-
munidades, autoridades y servi-
cios del Estado. Ejemplos son el 
Puente de Chichintawe en Alto 

Se fortaleció la presencia del Estado en la 
zona, contrarrestando la estigmatización de 
áreas como el cono sur de la provincia de 
Arauco.

Diálogos para el  
desarrollo en Biobío  
y Arauco

CAROLA MONTECINO BACIGALUPO  
Académica Escuela Enfermería- Epidemiología, 
UDLA 

En el último informe emitido 
por el Instituto de Salud Pública se 
ha evidenciado un repunte en la 
circulación de virus respiratorios, 
en el que destaca, especialmente, 
la reaparición del coronavirus. De 
acuerdo con este estudio, el CO-
VID-19 representa el 66,7% de los 
casos detectados en los exámenes 
realizados recientemente. 

De acuerdo con la séptima se-
mana epidemiológica, se ha ob-
servado un aumento drástico en 
la detección del SARS-CoV-2 
en comparación con el mis-
mo período del año ante-
rior.  

Mientras que en 2023 se regis-
traron 55 casos, este año la cifra se 
ha incrementado notablemente, 
alcanzando los 499 casos, lo que 
representa un incremento nueve 
veces mayor. 

Los datos revelan una tenden-
cia que demanda la atención y co-
laboración de toda la comunidad. 
Los síntomas asociados con el vi-
rus son variados e incluyen con-

utilizar mascarillas en espacios 
públicos, mantener el distancia-
miento social y evitar las aglo-
meraciones, sobre todo en estas 
fechas de vacaciones y retorno a 
clases y trabajo. 

Ante dudas sobre el estado de 
vacunación contra el COVID-19, 
la población puede verificar su 
registro de vacunación ingresan-
do con su clave única a mevacu-
no.cl

gestión nasal, dolor de garganta, 
dolor de cabeza, tos, fiebre y ma-
lestar general, lo que resalta la im-
portancia de permanecer alerta 
ante cualquier manifestación de 
estos síntomas y tomar las medi-
das necesarias. 

El Ministerio de Salud ha ini-
ciado la campaña contra el CO-
VID-19 mediante la vacuna Mo-
novalente XBB.1.5, dirigida a for-
talecer la inmunidad de aquellos 
que pertenecen a los grupos de 

riesgo. Estos grupos incluyen a 
mayores de 60 años, pacien-
tes con enfermedades cróni-

cas, personal de salud, perso-
nas inmunocomprometidas y em-
barazadas. 

En este contexto, es crucial re-
saltar la importancia del autocui-
dado como una medida funda-
mental para prevenir la propaga-
ción de COVID-19 y otros virus.  

Además de la vacunación, es 
fundamental mantener prácticas 
de higiene adecuadas, como la-
varse las manos con frecuencia, 

Se ha observado un aumento drástico en la 
detección del SARS-CoV-2 en comparación 
con el mismo período del año anterior.

Aumento de virus  
respiratorios y Covid-19

El actor nacional, Pedro Pas-
cal, sorprendió al recibir el pre-
mio del Sindicato de Actores 
de Hollywood (SAG), en la ca-
tegoría de “Mejor Actor en Se-
rie de Drama” por su rol en la se-
rie basada en el videojuego, 
“The Last Of Us”. 

Los SAG Awards son organi-
zados por el Sindicado de Acto-
res de Estados Unidos, por lo 
que son éstos mismos quienes 
escogen a sus compañeros ga-
nadores. 

Con este galardón, el chileno 
dejó atrás a famosas estrellas de 
cine, como por ejemplo, Kie-
ran Culkin, con quien tuvo un 
divertido momento en una pre-
miación anterior. 
 
René Naranjo Sotomayor 
@renenaranjo 
Emocionante el triunfo de Pe-
dro Pascal en los #SAGAwards 
Cuánto trabajo, paciencia y per-
severancia! Para que empece-
mos a valorar todo lo que apor-
tan nuestros artistas a la socie-
dad y lo importante que es su 
labor para el desarrollo de la 
sensibilidad, constancia e inteli-
gencia! 
 
Cinemachile 
@cinemachile 
¡Pedro Pascal triunfa en los SAG 
Awards! ¡Felicitaciones a Pedro 
Pascal por ganar el premio a 
Mejor Actor en Serie de Drama 
por su increíble interpretación 
en The Last of Us! #joelmiller 
#pedropascal #SAGAwards 
 
Rodrigo Saavedra 
@R_SaavedraM 
Pedro Pascal gana el premio a 
Mejor Actor en Serie Dramática  
#SAGAwards 
 
CINEADAS 
@Cineadas 
 ¡Momento memorable para La-
tinoamérica! Pedro Pascal gana 
el premio por su papel en #The-
LastofUs como Mejor Actor Mas-
culino en una Serie Dramática 
en los #SAGAwards. “¡Estoy un 
poco ebrio!”, bromea en su dis-
curso. ¡Felicidades, Pedrito! #Pe-
droPascal

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Preocupante. Así se puede calificar, sin dudas, el re-
ciente balance dado a conocer por este medio a 
propósito de del cáncer infantil, definido como uno 
de los focos de acción del Estado, según el Regis-

tro Nacional de Cáncer Infantil, cuyo último informe invo-
lucra al trienio 2017 – 2019, reveló que a nivel nacional ha-
bía mil 580 menores diagnosticados con alguna neoplasia. 

El documento indica que el cáncer afectó en su mayo-
ría a menores entre cero y cuatro años, contabilizando 
682 en este grupo; 443 en el segmento de cinco a nueve 
años y 455 de 10 a 15 años. 

De los mil 580 diagnósticos realizados en el trienio, mil 
503 casos resultaron ser malignos, 72 inciertos y cinco be-
nignos, siendo la Leucemia, Neoplasia del Sistema Ner-
vioso Central y Linfoma los más recurrentes. La sobre-
vida a 5 años del diagnóstico fue de casi un 78,4%. 

En tanto, en Biobío, según Carla Espinoza, encargada 
del registro poblacional de cáncer general de la Seremi 
de Salud, el informe reveló que desde 2017 a 2019 presen-
tó 222 casos en menores de 15 años. El desglose reportó 
59 diagnósticos en 2017, 80 en 2018 y 83 en 2019. Mar-
cando una tasa de incidencia de 176,7 casos por cada mi-
llón de menores de 15 años. 

Aún no existe un registro actualizado, pero según el Ser-
vicio de Salud Concepción (SSC), la patología ha au-
mentado en Biobío en los últimos años, pues de 550 me-
nores que se diagnostican en Chile anualmente, 100 son 

Leucemia infantil en el  
Hospital Regional

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Locomoción  
  
Señora Directora: 

Algo ocurre en el transporte 
público de Lota- Coronel. 

Durante años la zona hace no-
ticia por conflictos, actos violen-
tos a bordo de la locomoción co-
lectiva. 

El último episodio fue para no 
creer: uno de sus protagonistas 
era un bomberos, vale decir, al-
guien que está llamado al res-
guardo de toda la población.  

 
Pedro Campos  
 
Registro de hinchas I 
  
Señora Directora: 

Se anunció con mucho entu-
siasmo por parte de las autori-
dades el proyecto de un registro 
nacional de hinchas. Esto trae 
muchas dudas sobre su efectivi-
dad. 

Durante años ha quedado de-
mostrado  que la inseguridad le 
ha ganado el partido a toda polí-
tica pública sobre orden y cuida-
do en los recintos deportivos. 
Hay que recordar que al inicio de 
Estadio Seguro a los periodistas 
se les requisaba sus lápices y 

cuadernos de apuntes, y a los ni-
ños se les obligaba a quitarle los 
palos - de cartón- a sus bande-
ras, mientras que desconocidos 
siguieron entrando y prendien-
do fuegos artificiales.  

El listado de ejemplos puede 
seguir. Son muchos.  

Entonces, ¿Quién garantiza 
que este registro tendrá efectos? 
¿Qué ocurrirá con la informa-
ción personal y biométrica? ¿ Al-
guien asegura que esta no será 
vendida a terceros? 

El partido de las interrogantes 
recién comienza. Esto es solo un 
pitazo inicial. 

 
Martina Flores  
 
Registro de hinchas II  
  
Señora Directora: 

¿En cuántos estadios en Chile 
no existe un espacio justo para 
“colarse” sin pagar entrada y me-
nos integrar un registro? 

Son varios. Parece que este 
plan de registro nacional no ha 
tomado en cuenta la importan-
cia de la infraestructura en los 
cierres perimetrales. 

 
Marcelo Flores  

Huachipato I 
  
Señora Directora: 

Es increíble el empuje y capa-
cidad de gestión que han demos-
trado los dirigentes y trabajado-
res de Huachipato en medio de 
la crisis por la que pasa la em-
presa. 

Han logrado que el tema que 
les compete no desaparezca de 
la agenda pública y de paso han 
logrado que todo el aparato esta-
tal esté atento al desarrollo de 
este problema y con una postura 
a favor de encontrar soluciones. 

Mis aplausos para ellos. 
 

Patricio Guerrero  
 
Huachipato II  
  
Señora Directora: 

Hace mucho tiempo no veía-
mos una crisis como la de Hua-
chipato. Destacan sus trabaja-
dores que sin cansancio han li-
derado esta batalla. 

Tal como consigna el himno 
de su club deportivo: “Adelante a 
triunfar”. 

 
Gloria Lepe 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

atendidos sólo en el Hospital Guillermo Grant Benaven-
te de Concepción. 

La cifra, que fue confirmada por Esteban Bustos, da-
tamanager del Servicio de Oncohematología del centro 
asistencial, es diametralmente distinta a la que se regis-
traba en 2016 cuando los diagnósticos sólo sumaban 75 
niños, 25 menos de los detectados actualmente. 

Paola Olate, médico jefe del Servicio de Oncohemato-
logía Pediátrica del Hospital Regional, afirmó que la ma-
yoría de ingresos de menores corresponden a Leucemia, 
tumor cerebral y Linfoma. 

En la misma línea, detalló Bustos, la Leucemia aumen-
tó de 35% a 45% de los casos diagnosticados. En 30% se 
contabilizan los tumores sólidos y, el resto de los diagnós-
ticos se divide entre tumores del sistema nervioso cen-
tral y linfomas. 

A todas luces es una materia donde se deben incremen-
tar todos los esfuerzos y recursos, pues se trata de una 
enfermedad de alta complejidad en niños y niñas, aque-
llos que toda la sociedad debe velar por su bienestar.

Una materia donde se deben 
incrementar todos los esfuerzos y 
recursos, pues se trata de una 
enfermedad de alta complejidad 
en niños y niñas, aquellos que 
toda la sociedad debe velar por su 
bienestar.

¡
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“Hoy nos encontramos con que los partidos políticos 
están muy reducidos en su capital electoral”.  

Lesley Briceño, analista política.“ ”

REPRESENTANTES DEL BIOBÍOSebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Uno de los principales pilares de 
la democracia es la libertad de ex-
presión y la libertad de unión de in-
dividuos en diversos grupos de in-
terés social, político y colectivo 
que les representen. 

Sin embargo, y fuera de perjuicio 
alguno para los valores fundamen-
tales de la estructura democrática, 
cuando en el mundo político se ge-
nera una proliferación de partidos, 
el sistema político mismo de un 
Estado-nación comienza a viciar-
se; por no decir que se genera un 
desorden, de acuerdo para exper-
tos y expertas. 

En palabras de la analista políti-
ca Lesley Briceño, las voluntades 
políticas comienzan a “atomizarse” 
y, por causa-efecto, se dificulta 

Congresistas apuestan 
por reforma al actual 
sistema político  

 FOTO: FLICKR CONGRESO NACIONAL

Con 25 partidos  legalmente constituidos a nivel nacional, 
analista explica que el debate se centra en la atomización de 
estos y en la dificultad para concretar acuerdos.

22 PARTIDOS POLÍTICOS  
Están representados en la Cámara 

de Diputadas y Diputados.

cada vez más el encuentro entre 
oposición-oficialismo, y viceversa.  

Claro está que ambos bandos 
siempre tendrán miradas distintas 
respecto a cómo deben generarse el 
desarrollo y el progreso de una so-
ciedad. Sin embargo, con dicha ato-
mización, particularmente en el 
Congreso Nacional, la intersección 
de acuerdos se vuelve compleja.  

 
Reforma al sistema político 

La idea, el planteamiento de una 
reforma, no es para nada descabe-
llado en los sistemas democráti-
cos señala la analista política Les-
ley Briceño. A esto, complementa 
que es algo que siempre se está re-
visando y actualizando. 

Como antecedentes de la discu-
sión, fue en el Proceso Constitucio-
nal del 2023 cuando se propuso -
después de un largo período- refor-
mar el sistema político mediante el 
umbral del 5%.  

Posterior a aquello, y tras el ple-
biscito en donde se rechazó la se-
gunda propuesta constitucional, 
el ministro de la Segpres Álvaro 
Elizalde, en una entrevista con El 
País, señaló que había mucho rui-
do político y que si bien el Gobier-
no está enfocado en impulsar refor-
mas sociales, una al sistema polí-
tico de forma paralela estaría 
“bien”, pero el foco está en otros 
procesos. 

Hace unos días Pablo Longueira 
dijo a Biobío Chile que cuestiona 
este escenario de múltiples parti-
dos. En perspectiva, no son pocos 
los actores políticos del país que 
han manifestado los conceptos de 
atomización política, ruido políti-
co y dificultad para llegar a consen-
sos; sobre esto último, ejemplos 
claros son materias como la Re-
forma Previsional o el “Pacto Fis-
cal” (reforma tributaria). 

“Lo que ocurre un poco tiene que 
ver con la discusión asociada al 
sistema político en su conjunto, 
que tiene que ver finalmente con lo 
que es el umbral electoral -que es 
la cantidad de porcentaje de votos 
que tienen los partidos políticos 
para mantenerse como partidos-, 
también cuántos diputados o sena-
dores tenemos y podemos elegir”, 
explicó Lesley Briceño. 

Retomando lo que señaló en su 
momento el ministro Elizalde, Bri-
ceño detalló que “que tiene que ver 
con los umbrales electorales tam-
bién. Una de las cosas que vemos 
actualmente es que hay entre 22 y 
25 partidos políticos constituidos 
en nuestro país ¿Qué genera eso? 
Que se atomizan demasiado en las 
elecciones”. 
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portante es que existan partidos 
y coaliciones políticas sólidas y 
para eso se requiere reducir la 
fragmentación que existe hoy en 
el Congreso”. 

Sobre una posible reforma al sis-
tema político y, por ende, sus con-
secuencias, el diputado Aedo since-
ró que “puede que algunos grupos 
minoritarios queden sin represen-
tación, pero creo que es necesario 
para que los Gobiernos de turno 
puedan negociar con bloques que 
representen efectivamente a las 
mayorías”. En concreto, el diputa-
do demócrata cristiano está de 
acuerdo con una reforma: “se re-
quiere para darle mayor y mejor go-
bernabilidad al país”. 

En la misma línea, el senador En-
rique Van Rysselberghe (UDI) indi-
có que “efectivamente existe un 
consenso sobre la necesidad de re-
formar el sistema político del país 
y nuestra bancada siempre se ha 
mostrado disponible a discutir y 
avanzar en este tema”. 

Respecto a los posibles efectos 
de un cambio en el sistema políti-
co, el senador Van Rysselberghe 
explicó que “al reducir el número 
de partidos en el Congreso se po-
drían generar coaliciones más am-
plias, mejorando la capacidad de 
generar acuerdos y consenso para 
destrabar las grandes reformas que 
el país necesita”.

Haciendo una comparativa con 
el proceso de la transición a la de-
mocracia, la analista política ex-
plicó que en aquellos años habían 
dos bandos claros, fuertes y com-
petitivos: la Concertación y lo que 
actualmente es hoy Chile Vamos, 
la UDI y RN. Eso generaba “como 
señaló (Edgardo) Boeninger en su 
momento, la democracia de los 
consensos, de llegar a acuerdos, 
porque era más fácil llegar a 
acuerdos”. 

La disyuntiva de hoy, dijo Brice-
ño, es que “nos encontramos con 
que los partidos políticos están 
muy reducidos en su capital elec-
toral”.  Tomando como ejemplo a 
las tiendas políticas del oficialismo, 
los partidos de Gobierno que me-
jor desempeño electoral tienen son 
el PC y el PS, muy por el contrario 
de los partidos, por excelencia, de 
Gobierno: “si miramos justamente 
el partido del Presidente (Gabriel 
Boric), por ejemplo -que está muy 
atomizado-, Convergencia Social 
es muy chiquitito, e incluso está la 
conversación de si les conviene fu-
sionarse con Revolución Demo-
crática (RD)”. Aunque “si miramos 
también la centro-derecha, tam-
bién nos encontramos con varios 
partidos. (...) Y eso, lógicamente, 
genera una representación electo-
ral dentro del Congreso que es bas-
tante pequeña”, dijo Briceño. 

 
Congresistas y la reforma 

Para el senador Gastón Saave-
dra (PS), las cosas han cambiado. 
“Evidentemente hay que robuste-
cer la democracia, hay que fortale-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

cerla, hay que hacer las correccio-
nes que esta demanda, que incor-
pora elementos digitales, nuevas 
culturas de las relaciones sociales, 
el impacto que esta tiene, por tan-
to, en las relaciones humanas, en la 
convivencia de los grupos que 
componen la sociedad y en ello, 
por tanto, en los partidos políticos 
deben haber cambios y adecuacio-
nes a el sistema político en el país”. 

“La excesiva fragmentación, no 
es la que va a permitir robustecer 

la democracia. Por tanto, debemos 
tender a establecer mecanismos 
tales que los partidos tengan res-
paldo de los electores, y eso signi-
fica establecer mecanismo de con-
trol electoral para que estos parti-
dos que participan del sistema 
político, no tengan menos de un 5% 
de adhesión popular. De ahí hacia 
arriba, creo que es una buena me-
dida”, dijo el senador Saavedra. 

Por su parte, el diputado Eric 
Aedo (DC) manifestó que “lo im-
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Tras conseguir el aumento de presupuesto que se requería, 
los trabajos partirían en los próximos meses. Así lo informó 
el seremi de Obras Públicas, quien explicó que el convenio 

de adjudicación con la empresa seleccionada 
está en Contraloría para toma de 

razón. 

“No estamos hablando que estemos en un proceso de 
licitación, sino que estamos hablando de un proceso de 

adjudicación que se está realizando hoy día”. 
Hugo Cautivo, seremi Obras Públicas del Biobío.“ ”

INVERSIÓN CONJUNTA DEL MINISTERIO DEL INTERIOR Y MOP

Paso Pichachén: 
construcción de 
complejo fronterizo se 
iniciará a mitad de año

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Es otro de los proyectos que a la ac-
tual administración le ha correspondi-
do intentar pasar del papel a la realidad. 
Se trata de la anhelada y más de algu-
na vez anunciada construcción del 
complejo fronterizo, en la cordillera de 
Antuco,  en el denominado Paso Picha-
chén. 

El que al igual que otra serie de obras 
públicas ha enfrentado una serie de di-
ficultades para poder concretarse, la úl-
tima, relacionada con el aumento en los 
costos de construcción que generaron 
-en su momento-  la detención de algu-
nos procesos administrativos que im-
pedía avanzar en la materialización de 
la iniciativa. 

Pero ese problema logró ser solucio-
nado y en la actualidad el contrato con 
la empresa que se hará cargo de edifi-
car las instalaciones del nuevo comple-

FOTO: MOP BIOBÍO

EL SEREMI DEL MOP indicó que 
además se trabaja en lo que será la 
pavimentación de la ruta de 
acceso al complejo.  

jo está para toma de razón en la Con-
traloría General de la República, como 
lo confirmó el seremi de Obras públicas, 
Hugo Cautivo. 

“Teníamos un proyecto que ya hace 
bastante tiempo lo veníamos trabajan-
do junto con el Ministerio del Interior. 
Nosotros somos la unidad técnica eje-
cutora de esta iniciativa, a través de la 
dirección de Arquitectura”.   

“Tuvimos que hacer algunos suple-
mentos del punto de vista financiero 
que hoy día están permitiendo habilitar 
el proceso de adjudicación. Aquí no es-
tamos hablando que estemos en un 
proceso de licitación, sino que estamos 
hablando de un proceso de adjudica-
ción que se está realizando hoy día”.  

“Estamos en la etapa de toma de ra-
zón de este convenio y, por tanto, espe-
ramos en nuestra proyección que du-
rante el segundo trimestre de este año, 
ya podamos contar con una empresa 
que tenga instalación de faena y que 
pueda dar comienzo a esta obra”, expli-
có el representante del MOP a nivel re-
gional.  

 
Mejorar el estándar 

Hay que recordar que el Paso inter-
nacional Pichachén es el único cruce 
autorizado que existe en el Biobío y no 
cuenta con las condiciones de infraes-
tructura que si tiene los pasos de la Re-
gión de La Araucanía y El Maule, que 
tiene la posibilidad de atender todo el 
año, algo que no ocurre con el existen-
te en la Región, el que por no contar con 
las instalaciones necesarias, sólo per-
manece habilitado entre noviembre y 
abril, dada las condiciones climáticas.     

Ciudad
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cordillera se debe sí o sí pavimentar la 
ruta que une el futuro complejo y el 
sector de Chacay, en un tramo de 55 
kilómetros. 

Consciente de esto hace año el MOP 
trabaja en un proyecto, que en la actua-
lidad está dividido en dos etapas para 
generar la pavimentación antes men-
cionada, a través de la Dirección de 
Vialidad y como aseveró el seremi se 
está avanzando en completar los estu-
dios necesarios que se requieren. 

“Vialidad ha estado trabajando en los 
estudios de ingeniería y también dan-
do paso a lo que son los Estudios de Im-
pacto Ambiental, en lo que va a ser el 
mejoramiento de la ruta entre Antuco 
y el Paso Pichachén. Recordemos que 
esta ruta pasa por el Parque Nacional 
Laguna del Laja y, por tanto, requiere 
para el cambio de sus estándares que 
exista un Estudio de Impacto Ambien-
tal de por medio y en eso nosotros he-
mos estado trabajando y ya estamos 
dando el puntapié inicial para aquello”, 
aseveró Cautivo. 

En principio, la primera etapa, que es 
la que no pasa por el interior del Parque 
Nacional, estaría en condiciones de ini-
ciar faenas a comienzos de 2026. Mien-
tras que la segunda, dado que hay que 
pasar por el Sistema de Evaluación Am-
biental, tiene un horizonte de inicio de 
ejecución no antes de 2028.  

cial y un área de reformulación 
para la atención de público en el 
cuartel de la PDI en Talcahuano, 
por lo que, con esta iniciativa, se 
podrán proporcionar los espacios 
básicos necesarios para realizar 
labores policiales. 

Otros proyectos aprobados por 
el Consejo Regional, siembre en el 
mismo ámbito, son la adquisición 
de tres vehículos y dos camione-
tas, para la Dirección de Seguridad 
Pública de la Municipalidad de 
Concepción, gracias a una inver-
sión de 144 millones de pesos. Del 
mismo modo, el municipio de Tal-
cahuano recibirá los recursos ne-
cesarios para la compra de cuatro 
vehículos, por un monto de 109 
millones de pesos. 

El total de 9 vehículos, tanto para 
la capital regional como en la ciu-
dad puerto, tienen por objetivo for-
talecer las intervenciones del siste-
ma de seguridad municipal como 
patrullaje preventivo, vinculación 
comunitaria y en labores de fisca-
lización, aumentando la cobertu-
ra y disminuyendo los tiempos de 
respuestas ante los requerimientos 
de vecinos y vecinas. 

El Gobierno Regional, con el 
respaldo de consejeros y conseje-
ras regionales, invertirá $1.658 
millones para la concreción de 
tres proyectos de seguridad pú-
blica, dos de los cuales irán en 
apoyo directo de las estrategias 
de las municipalidades de Talca-
huano y Concepción, y el restan-
te, en materias de infraestructu-
ra para la PDI. 

“El principal compromiso que 
tenemos desde el Gobierno Re-
gional y su consejo, es trabajar 
mancomunadamente entre los 
municipios, organismos públicos 
y todas las entidades que buscan 
solucionar los problemas y las ne-
cesidades de la Región del Biobío, 
y en este caso la seguridad”, dijo  la 
consejera regional, Ana Araneda, 
presidenta (s) de la Comisión de 
Seguridad. 

Una de los proyectos corres-
ponde a la aprobación de un 
cuartel modular para la Brigada 
de Reacción Táctica de la PDI, a 
través de una inversión de $1.403 
millones. Esto, con el fin de suplir 
el déficit de infraestructura que 
afecta al personal de la citada 
institución. 

El proyecto contempla una sala 
de coordinación estratégica poli-

FOTO: CEDIDA

Por ello, es relevante concretar la 
mejora propuesta en el proyecto lo que 
se traducirá en un mejor servicio, tan-
to para las personas que pese a los in-
convenientes utilizan este punto para 
pasar hacia Argentina y viceversa como 
para el personal de los servicios públi-
cos que tiene competencia en el proce-
so de fiscalización y verificación de los 
ingresos y salidas de personas como de 
mercancías, como subrayó Cautivo.  

“Va a significar el levantamiento de 
una nueva infraestructura que va a per-
mitir dotar a todos aquellos servicios que 
son parte del proceso de regulación y de 
control que se lleva en la frontera, contar 
con las habilitaciones para que se pueda 
ampliar la ventana de funcionamiento -
debido al tema climático- que se realiza 
hoy día, pero también hacerlo en mucho 
mejores condiciones desde el punto de 
vista de los estándares, tanto para las per-
sonas que transitan por ella, como tam-
bién para todos aquellos funcionarios y 
funcionarias que prestan sus servicios en 
ella”, indicó el seremi del MOP. 

En tanto, la delegada provincial, Pau-
lina Purrán, mostró su alegría con el he-
cho de qué en los próximos meses las 
obras físicas se iniciarán finalmente.  

“Debemos señalar que estamos muy 
orgullosos y orgullosas como gobiernos 
de impulsar obras tan importantes para 
el comercio, la cultura, el turismo y por 
supuesto la hermandad. Tal y como ha-
bíamos señalado anteriormente, hay 
un proceso confirmado ya de licitación 
para el complejo fronterizo Pichachén 
y evidentemente son logros que for-
man parte de una herencia virtuosa y 
un legado de prosperidad para nuestra 
Región y por supuesto para nuestro 
país”, expresó la autoridad. 

FOTO: GORE BIOBÍO
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Destinarán $1.600 millones 
para seguridad en 
Concepción y Talcahuano

$22.600
millones es el presupuesto 
final para la construcción del 
complejo fronterizo en la 
cordillera de Antuco. 

Pavimentación ruta 
La inversión para materializar el nue-

vo complejo es de 22 mil 600 millones 
de pesos, los que son financiados por el 
Ministerio del Interior y el Ministerio de 
Obras Públicas. 

De hecho, originalmente el presu-
puesto era de 15.600 millones los que ín-
tegramente era financiados por Inte-
rior, pero debido a un aumento de ellos, 
hubo que generar un suplemento de 7 
mil 200 millones los que fueron aporta-
dos 4 mil de ellos por la cartera de In-
terior y 3 mil 200 por el MOP.  

Dicha inversión permitirá la cons-
trucción de 3 edificios, con una super-
ficie mayor a los 3.500 metros cuadra-
dos. También incorpora áreas de circu-
lación y estacionamientos. Estos 
espacios estarán disponibles para el 
trabajo de 40 funcionarios aproximada-
mente, correspondientes al personal 
de los organismos como la Aduana, el 
Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), y 
la Policía de Investigaciones. 

Pero para de verdad transformar a 
Pichachén en una verdadera alterna-
tiva para la circulación de perso-
nas y productos entre 
ambos lados de la 
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Los últimos 
adoquines del 
Centro

VÍA PÚBLICA
FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Un material que marcó una época y que 
todavía se mantiene en algunas arterias de 
Concepción.

PIEZAS de importante 
peso, unidas una a una.

CALLES amplias 
marcadas por el 

adoquín.

UNA VERSIÓN 
MÁS actual.

EL CASCO histórico 
alberga muchos 

adoquines. 
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entregó durante 2023 el 
Centro de Referencia de 
Salud Municipal, la mayoría 
dentales.

prestaciones
22.547 

Centro de Referencia de Salud 
Municipal se traslada a Plaza España

SERÍA INAUGURADO EN MARZO 

A la espera de la autorización de 
la Seremi de Salud  para inaugurar 
las nuevas instalaciones del Centro 
de Referencia de Salud Municipal 
(CRSM), ahora ubicadas en Barros 
Arana esquina Prat, frente a Plaza 
España, se encuentra la Municipa-
lidad de Concepción, que buscan-
do contar con espacios más am-
plios que favorezcan la atención 
de los penquistas dejó el inmueble 
de calle San Martín #262, el que 
por años albergó al centro de salud.  

En marzo debería estar en pleno 
funcionamiento el nuevo CRSM, 
que ofrece servicios que no se en-
tregan habitualmente en la aten-
ción primaria. La iniciativa ya 
cuenta con las obras necesarias 
para su habilitación, faenas que 
contaron con una inversión de más 
de $600 millones, financiamiento 
que fue íntegramente municipal. 

La directora (s) de salud munici-
pal, Jéssica Pereira Reyes, destacó 
que “ya se encuentra habilitado el 
laboratorio clínico, toma de rayos 
dental y toma de mamografía, así 
es que está en funcionamiento, su-
perando enormes desafíos tecno-
lógicos y logísticos que significa 
trasladar equipamiento comple-
jo”. Además, comentó que están a 
la espera de la correspondiente au-
torización sanitaria de la Seremi de 
Salud para poder inaugurar oficial-
mente. 

Agregó que se encuentra en pro-
ceso la habilitación las áreas de 
odontología, curación avanzada, 
laboratorio dental, atenciones mé-
dicas de especialidad, oftalmolo-
gía, ecografías y las salas de reha-
bilitación adulto e infantil. 

El alcalde (s) Aldo Mardones 
Alarcón destacó que “como muni-
cipio asumimos un tremendo es-
fuerzo económico y humano para 
tener prontamente las nuevas de-
pendencias del Centro de Referen-
cia de Salud Municipal, dado que 
este establecimiento se hace cargo 
de la toma de exámenes y otros 
servicios de mayor complejidad de 
los 139 mil  usuarios de todos nues-
tros Cesfam Municipales”. 

La autoridad local relevó la im-

Un total de $600 millones, financiado por el municipio penquista, implicó el cambio del 
establecimiento.  Ya están habilitadas toma de rayos dentales, mamografía y laboratorio clínico. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Cabe resaltar que, durante el de-
sarrollo de los trabajos, los usua-
rios siguen recibiendo las atencio-
nes necesarias, pues los diferentes 
servicios del Centro de Referencia 
de Salud Municipal de Concepción 
se han repartido entre los Cesfam 
Municipales y universidades en 
convenio de trabajo.  

 
Prestaciones 

El CRSM, que abrió sus puertas 
en 2009 con la primera unidad de-
nominada como Centro de Refe-
rencia de Implantología Munici-
pal, está enfocado a brindar aten-
ciones que no forman parte de la 
cartera de servicios comunes con 
los que cuentan la atención pri-
maria de otras comunas. 

De ahí en adelante se fueron 
agregando más servicios. En agos-
to del 2009 se implementó el Cen-
tro Comunitario de Rehabilitación,  
especializado en tratamiento ki-
nesiológico.  

Luego en junio de 2010 se sumó 
el Laboratorio Clínico para dispo-
ner de exámenes de avanzada a 
cargo de disponer de exámenes de 
avanzada y que anteriormente fun-
cionaba en el Cesfam O’Higgins, y 
en julio del mismo año, se inaugu-
ra la Clínica Oftalmológica que, 
desde el año 2004, atendía en el 
Cesfam Tucapel. 

Tras el buen funcionamiento y 
con el objetivo de ampliar la carte-
ra de prestaciones se instaló la Uni-
dad de Ecografía en noviembre del 
2010 y la de Rayos X en julio del 
2011.  

Luego en diciembre del 2015 
para elevar los estándares de aten-
ción, cuidado y tratamiento de pa-
cientes propensos a sufrir heridas 
y que requieren de tratamiento 
complejo se inauguró la Unidad de 
Curaciones Avanzadas. 

Actualmente cuenta con la capa-
cidad de generar una amplia varie-
dad de exámenes de distintas pa-
tologías, además de brindar servi-
cios que van desde la oftalmología, 
odontología, kinesiología adulta e 
infantil, entre otras.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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portancia del proyecto, pues evita 
contratar “análisis de laboratorios, 
prótesis dentales o mamografías, 
entre otras prestaciones, a presta-
dores externos”. 

Indicó que esta nueva ubicación 
en Plaza España brindará un me-
jor espacio más amplio y con me-
jor accesibilidad a los usuarios y 
usuarias de toda la comuna, dado 
que se pasará de 950 a 1.100 metros 
cuadrados a partir del próximo 
mes. 

Desde el Subdepartamento de 
Farmacia y Profesiones Médicas 
de la Seremi de Salud se confirmó 
que el Centro de Referencia de Sa-
lud Municipal está en un proceso 
normal de autorización sanitaria.  

Agregaron que la Municipalidad 
de Concepción presentó diversas 

solicitudes de autorización a me-
dida que iba habilitando espacios, 
contexto bajo el que, por ejemplo, 
ya está aprobado el laboratorio clí-
nico, restando la evaluación de la 
sala dental y del área de mamo-
grafía, entre otros.  

El municipio penquista proyec-
ta que en marzo, en sus nuevas ins-
talaciones, puedan contar con  to-
das las unidades del recinto en fun-
cionamiento, espacios que 
albergarán a cerca de 100 funcio-
narios. 

Durante 2023 el centro registró 
10 mil 407 atenciones odontológi-
cas, 4 mil 872 mamografías, mil 
797 ecotomografías mamarias, mil 
685 ecotomografías abdominales, 
3 mil 786 radiografías de tórax, por 
citar algunos servicios. 
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La Región del Biobío es conoci-
da por su belleza natural y exten-
sas áreas boscosas que se han vis-
to históricamente afectadas por 
incendios forestales, los cuales re-
presentan una amenaza constan-
te para la biodiversidad y las comu-
nidades locales. Ante esta situa-
ción, una iniciativa de la 
Corporación Nacional Forestal 
(Conaf ),  busca dotar a la región de 
nuevos recursos que permitan una 
respuesta eficaz y coordinada ante 
estos eventos. 

Conaf ha presentado un ambi-
cioso proyecto al Gobierno Regio-
nal del Biobío, con el objetivo de re-
forzar las capacidades de comba-
te contra incendios forestales en la 
zona. Todo esto, en conjunto con 
otras aristas del mencionado plan, 
que consta de una inversión total 
de $9 mil 630 millones. 

Los otros puntos que engloba 
este proyecto son la remodelación 
de la Brigada “Duqueco” en Los 
Ángeles, proyecto para el que se 
desembolsarán $2 mil 149 millo-
nes, sumado a la adquisición de 
32 módulos para dotaciones de 
trabajo nocturno para la Región, 
que tendrá un costo de $795 millo-
nes, a la espera de la temporada 
2024-2025. 

El proyecto de los puestos de co-
mando y vehículos especializados, 
según información entregada por 
el Gore, tendrá un costo total de 
$2.250.382 millones,  con el cual se 
busca adquirir dos puestos de co-
mando y seis carros de ataque ini-

Conaf busca instalación de 
puestos de comando y 
adquisición de vehículos 
especializados en combates 
de incendio
Luego de un largo proceso de 
planificación, entró a proceso de 
licitación del proyecto. Consta de 
una inversión total de $9 mil 630 
millones.

FOTO: CONAF

cial para atacar los siniestros, los 
cuales estarán completamente 
equipados para hacer frente a 
emergencias de este tipo. 

Esta iniciativa es similar a pro-
yectos similares realizados en 
otras regiones del país como la de 
Valparaíso y Metropolitana. 

La propuesta ha sido aprobada 
por las consejeras y consejeros re-
gionales y actualmente se encuen-
tra en etapa de licitación. 

 
Carros de ataque inicial  
y puestos de comando 

El puesto de mando móvil o de 
comando, son dispositivos que  
cuentan con equipos informáti-
cos diseñados para procesar, vi-
sualizar y almacenar datos rela-
cionados con emergencias. Con 
esto, se podrá evaluar el avance 
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PARA LA REGIÓN

del fuego y prever su evolución.  
Por otro lado, están los vehículos 

cuentan con tracción en las cuatro 
ruedas y tienen la capacidad de al-
macenar alrededor de dos mil litros 
de agua, los cuales pueden ser mez-
clados con espuma o retardante 
para crear cortafuegos de hasta 
dos mil metros cuadrados rápida-
mente.  

Esto significa que ofrecen una 
alta capacidad de protección con-
tra estos tipos de siniestros. Ade-
más, están equipados con cámaras 
que permiten monitorear en tiem-
po real lo que sucede en su interior, 
las cuales están conectadas direc-
tamente a la central de la Corpora-
ción Nacional Forestal. 

Ciudad
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SEGÚN GREMIO Y DUEÑOS DE VEHÍCULOSEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Paola Vega, la nueva presidenta 
de la Federación de Transporte Es-
colar del Biobío (Fetebio) resaltó 
entre los grandes desafíos del sector 
del transporte escolar en la Región 
el lograr una respuesta positiva ante 
la solicitud realizada al Ministerio 
de Transportes sobre poder usar 
las vías exclusivas, cambiando de 
categoría a los vehículos como simi-
lar a los de emergencia. Como se-
gundo reto relevante para la diri-
genta está hacer frente a los mayo-
res costos de mantención de los 
vehículos, ya que “lamentablemen-
te quien termina pagando esto son 
los clientes”, aseguró. 

Más en detalle, Vega señaló que 
“en el caso de San Pedro de la Paz 
hay socios que solo hacen recorri-
do respecto de un solo colegio y que 
tienen tiempos de demora de has-
ta dos horas. Además, lamentable-
mente las mantenciones de los vehí-
culos crecieron al doble. Por ejem-
plo, antes de la pandemia los 
neumáticos nuevos costaban en to-
tal $350 mil (los cuatro) y ahora uno 
solo me está costando $140 mil, y 
uso 6 neumáticos y con los repues-
tos es similar”. 

 
Costos y precios por servicio 

Sobre la incidencia de los mayo-
res costos de mantención de los fur-
gones en el precio final del servicio, 
Paola Vega expresó que “en mi caso 
específico gasto en petróleo casi 
$500 mil mensuales y el cobro más 
económico que tengo es de $65 mil 
(desde Libertad y Gaete hacia el 
Colegio Santa Bernardita) en el tra-
mo corto, y $ 85 mil en el tramo lar-
go que va desde los cerros de Talca-
huano al Colegio Amanecer”.     

Víctor Reyes es transportista es-
colar desde hace aproximadamen-
te 17 años en la comuna de San Pe-
dro de la Paz y dio cuenta que de 12 
colegios a los trasladaba estudian-
tes hace unos años, hoy solo le es po-
sible hacerlo con un establecimien-
to, debido a los  tacos de la vía prin-
cipal por donde debe circular 
obligadamente. 

“Nuestra gran dificultad ahora 
son los tacos. Es un gran desafío 
poder cumplir con los horarios de 
llegada de los niños a los colegios 
pese a que, relativamente, San Pe-
dro de la Paz es una comuna peque-
ña, pero nuestro recorrido que an-
tes tardaba de 45 a 50 minutos apro-
ximadamente, hoy es de dos horas, 
hablamos de un recorrido que va 
desde el sector de Los Pioneros 
(Sexta Comisaría) al colegio que 
son cerca de 6 kilómetros”, afirmó 

Transporte Escolar: congestión 
vehicular y alza en 
mantención incrementan 
valor del servicio para este año
Dirigenta gremial lamenta que quienes deban pagar el alza de los costos, en 
general, sean los clientes. Precios promedio  en San Pedro de la Paz y Talcahuano 
son entre $ 65 mil y $ 85 mil mensuales.

1.200.000. Todo esto se suma a la exi-
gencia de la jornada escolar com-
pleta, ya que esto significó para no-
sotros menos posibilidades de ha-
cer recorridos porque con doble 
jornada eran dos viajes y con una 
solo uno”, explicó.  

Silvia Vidal, relacionadora públi-
ca de la Federación de Transporte Es-
colar del Biobío tras haber sido por 
12 años la mandamás de Fetebio y 
miembro de la directiva de la Confe-
deración Nacional de Transporte Es-
colar de Chile (Conatechi), confirmó 
que la principal demanda del sector 
del transporte escolar para el presen-
te año 2024 es lograr hacer uso au-
torizado de las vías exclusivas.  

“Como gremio regional estamos 
abocados principalmente a conse-
guir el uso de las vías exclusivas en 
la zona. En mayo del año pasado 
presentamos una iniciativa. Esto ya 
partió en Puerto Montt y luego Te-
muco, sin ningún problema, pero 
nosotros aún no”, contó Vidal. 

Sobre las modalidades de cobros 
por el traslado del transporte esco-
lar, Silvia Vidal comentó que “por lo 
general se pide el cobro por ade-
lantado del primer mes, pero se tra-
ta de un acuerdo exclusivo y priva-
do entre el propietario del furgón y 
el cliente. No estamos contempla-
dos con una tarifa fija y cada cole-
ga tiene distintos valores porque 
son distintos los recorridos que 
hace pero si hacemos un cálculo de 
4 pasajes al día por 20 días eso da un 
valor promedio que sirve de referen-
cia”, concluyó. 

el transportista escolar. 
En cuanto a los precios promedio 

del servicio en la comuna san pedri-
na, Víctor Reyes dijo que “este año 
estamos cobrando $ 65 mil por niño 
que es mensual por ida y regreso, y 
se cobra mes anticipado, en general 
el valor está en función del recorri-
do de cada furgón, porque hay tíos 
que vienen de Lomas Coloradas que 
tienen otro valor”. Requerido sobre 

si el precio actual subió respecto 
del año pasado, detalló que “el año 
pasado era de $55.000 en promedio 
por lo que subió $10 mil este año”. 

En general, según Reyes las alzas 
obedecen principalmente al mayor 
costo que posee el sector donde “an-
tes un cambio de aceite costaba 
$80.000 y hoy están a $150.000; los 
neumáticos antes se renovaban con 
$600 mil y hoy subieron a $ 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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2 hrs subió el tiempo promedio del  
recorrido que hace transportista  
escolar de San Pedro de la Paz.
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Se trata del balance de las acciones realizadas en 2023 en 
comparación al año anterior. En las materias más multadas 
destaca, por ejemplo, el no consignar por escrito las 
modificaciones del contrato. 

 FOTO: CEPAS.CL

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Un aumento de las fiscalizacio-
nes y de la aplicación de multas re-
gistró la Dirección del Trabajo (DT) 
durante el 2023 . 

Así lo revela el balance efectuado 
por la institución al comparar sus re-
sultados operativos del año pasado 
respecto del año 2022. 

En efecto, las fiscalizaciones cre-
cieron desde las 82.532 (2022) a las 
91.040 (2023), es decir, 8.508 más, lo 
que determina un crecimiento del 
10,3%. 

El año recién pasado la DT no sólo 
elevó el número de fiscalizaciones. Tam-
bién aplicó más multas que en 2022. 

Las multas alcanzaron las 28.027, 
versus las 26.240 del año 2022. Esto sig-
nificó un aumento del 7%. Compa-
rando con el total de fiscalizaciones, 
las inspecciones que terminaron con 
multa el año 2023 representan el 
30,7%. 

En cuanto a la recaudación fiscal 
por esta vía, el año pasado esta llegó 
a los $224.528.188.194. Ello significó 
un crecimiento del 44,4%. 

Para el director del Trabajo (s), 
Cristian Umaña, “estos positivos re-
sultados obedecen a los énfasis que 
hemos puesto en avanzar con mu-
cha decisión hacia el logro del traba-
jo decente, que es un objetivo de este 
gobierno, lo que nos ha llevado a 
mejorar nuestros procedimientos 
inspectivos para llegar a sectores 
productivos con alta infraccionali-
dad y donde también lamentable-
mente se registran altos índices de 
informalidad laboral”. 

En este sentido, Umaña destacó 
que del total de fiscalizaciones del 
año 2023, 17.534 correspondieron a 
fiscalizaciones programadas en sec-
tores con alta infraccionalidad o in-
formalidad laboral con el objetivo de 
mejorar su comportamiento legal y 
de respeto a los derechos de los tra-
bajadores y trabajadoras. Acá, las 
multas alcanzaron las 5.334. 

El director (s) del Trabajo destacó 
también lo conseguido en informa-
lidad laboral. Este nocivo fenómeno 
incluye, entre otros factores, no escri-
turar el contrato de trabajo, no llevar 
o no llevar correctamente los regis-
tros de asistencia y determinación de 

 FOTO: DT

las horas de trabajo, no declarar ni 
pagar las cotizaciones previsiona-
les y no entregar comprobantes de 
pago de remuneraciones. 

En este ámbito, el año pasado la 
DT efectuó 11.460 fiscalizaciones 
frente a las 9.828 del año 2022, lo que 
implica un crecimiento del 16,6%. 
Del total de fiscalizaciones en este 
ámbito, 3.717 acabaron con la dicta-
ción de multas, es decir, el 32,4% del 
total fiscalizado. 

 
Más multadas 

Las materias más multadas, ya 
sea en fiscalizaciones programadas 
o en respuesta a denuncias, fueron: 
No exhibir toda la documentación 
necesaria para efectuar las labores 
de fiscalización (4.390), no llevar co-
rrectamente registro de asistencia y 
determinación de las horas de traba-
jo (2.865), no consignar por escrito 
las modificaciones del contrato de 
trabajo (1.703), no llevar registro de 
asistencia y determinación de las 
horas de trabajo (1.686), no pagar re-
muneraciones (1.494). 

 

Viñateros presentaron sus mejores productos en Lota
venio con una comuna dedicada al 
enoturismo. Nos ofrecen sus mejores 
viñas premiadas con distintas meda-
llas, una producción local de alta ca-
lidad que no se encuentra en super-
mercados, y que está elaborada con 
mucho cariño y una rica historia fa-
miliar. En este sentido, nos unimos: 
la tradición de un pueblo minero. 
Todo esto representa la riqueza de 
nuestro país, de nuestras regiones”, 
destacó Pamela Uriarte, directora 
ejecutiva de Fundación Cepas.

En el marco de una  alianza cola-
borativa entre Fundación Cepas y el 
Municipio de Ránquil se realizó  una 
Gala del Vino en el parque botánico 
Isidora Cousiño de Lota,  donde vi-
ñateros de Ránquil llevaron a la 
cuenca del carbón, sus mejores mos-
tos premiados en el último concur-
so realizado bajo el Puente Ñipas. 

“Es una experiencia muy gratifi-
cante para la Fundación Cepas y 
para Lota, especialmente para el cir-
cuito, el poder contar con este con-
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Viñas premiadas con 
distintas medallas 
“Nos ofrecen sus mejores viñas premia-
das con distintas medallas, una produc-
ción local de alta calidad”, resaltó la 
directora ejecutiva de Fundación Cepas.

A NIVEL NACIONAL

Dirección del Trabajo 
aumentó las 
fiscalizaciones y la 
aplicación de multas 
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Le está costando mucho. 
Huachipato hizo su mejor par-
tido en lo que va del año, pero 
igualmente lo perdió. Y con un 
jugador más en cancha, lo que 
lo hace aún más doloroso. La 
Calera fue hasta el CAP y ganó 
1-0 gracias a un balón detenido, 
en el único remate realmente a 
puerta en 98 minutos. No pue-
de culparse solo a la mala fortu-
na, es momento de sacar lec-
ciones y corregir. 

El primer tiempo fue todo 
por la banda del joven Maxi 
Gutiérrez, que pudo marcar 
con un muy buen derechazo 
rasante que se fue apenas fue-
ra y casi al finalizar el primer 
tiempo desbordó para dejar 
solo a Cris Martínez, quien em-
palmó mal. 

También pudo ser al inicio con 
una buena volea de Santiago Sil-
va, que tapó abajo el portero 
Ibáñez, o en el segundo tiempo 
con dos buenos remates desde 
fuera del área de un intermi-
tente Carlo Villanueva. 

¿Y Calera? Apenas dos 
derechazos groseramen-
te desviados por Rebo-
lledo, la expulsión de 
“Luli” Aued por alegar 
más de la cuenta y una 
pelota detenida a los 84’. 
Ahí ejecutó César Pérez y 
Franco Soldano metió un 
testazo de pique al suelo. 
Sí, al suelo, como el ánimo 
de este acero que tuvo todo 
para ganarlo.

ACEREROS SIGUEN SIN GANAR EN ESTE INICIO DE AÑO 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Antes del gol cementero, el local preparaba dos 
cambios. Araos permitió el ingreso de Julián Brea 
por Leandro Díaz y dejó esperando 
a Jeisson Vargas. Lo curioso es 
que después del gol Huachipato 
esperaba la entrada del delantero, 
pero se les indica que no puede 

porque se acabaron las ventanas 
de cambio. Error grosero del 

árbitro y no del cuerpo técnico 
siderúrgico que siempre quiso hacer 

los dos ingresos de manera simultánea. No 
influyó en el resultado, pero sí fue impresentable.

POLÉMICA

Maximiliano Gutiérrez tiene 19 años y es hermano 
de Joaquín Gutiérrez, justamente con quien pelea 
el puesto de lateral derecho desde 2022. Curioso, 
pero sería insuficiente para presentarlo. Maxi 
es un chico de enorme despliegue físico, 
terrible zancada ofensiva y muy 
criterioso y punzante a la hora 
de terminar la jugada. 
Contra Calera pudo marcar 
tras cesión del “Sacha”, dejó 
solo a Cris Martínez al finalizar 
el primer tiempo y mostró 
una personalidad como 
común para un chico de su 
edad. En este esquema de 
tres centrales, donde se necesita 
un hombre bien abierto, Gutiérrez 
es una tremenda carta.

LA FIGURA

Miguel Araos dio 8 minutos de tiempo agregado y quedaba 
el último tiro de esquina. Todo Huachipato arriba, la pelota 
cae en la posición de Cris Martínez y su remate iba directo a 
la red, de no ser por la espalda de Benjamín Gazzolo. 
Simplemente, mala fortuna. Tal vez era más justo el 1-1, 
porque La Calera con sus rimbombantes nombres (Gigliotti, 
Soldano y Hauche) creó muy poco ofensivamente. Javier 
Sanguinetti no pudo contar con Castillo, Sepúlveda y Loyola 
y no encontró el camino al gol.

MALA FORTUNA
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85”

Huachipato hizo 
un correcto 
partido de la mano 
de Montes y 
Gutiérrez, pero no 
supo llegar al gol y 
Calera se llevó el 
triunfo en un balón 
parado cuando se 
había quedado sin 
el volante Aued. El 
campeón aún no 
encuentra su 
mejor forma.

Con un jugador menos y 
una pobre jornada 
en lo ofensivo, la 
única forma de que 
Calera anotara era un 
balón parado y 
Huachipato se durmió, 
perdió las marcas. César 
Pérez ejecutó de buena forma, 
Franco Soldano ganó fácil ante 

la marca de 
Gazzolo y remató de gran manera 

cabeceando de pique al suelo para 
batir a Martín Parra. 

Calera ganó el juego rematando 
solo una vez entre los tres 
palos y con Huachipato 
manteniendo la posesión 
de balón prácticamente 
todo el encuentro. La 
supremacía debe 
concretarse en goles o de 

poco vale y en el CAP quedó 
demostrado.

MOMENTO CLAVE

Tuvo la pelota, un hombre 
más y la peor de las suertes

GOLES

M. Parra 
R. Malanca 
B. Gazzolo 
I. González 
M. Gutiérrez 
S. Silva 
G. Montes 
L. Díaz 
C. Villanueva 
S. Sáez 
C. Martínez

LA CALERA

FORMACIONES

J. Sanguinetti

DT

(66’) Rodríguez x Sáez 
(77’) Briceño x Silva 
(83’) Brea x Díaz

No hubo.

HUACHIPATO

0

M. Ibáñez 
E. Ferrario 
E. Parnisari 
E. Matus 
R. Rebolledo 
C. Pérez 
L. Aued 
F. Soldano 
M. Cavallei 
G. Hauche 
E. Gigliotti

M. Fernández

DT

(61’) Valencia x 
Gigliotti 
(71’) Muñoz x Cavalleri 
(71’) Ferreira x Matus 
(77’) Romo x Hauche

Aued, Soldano

(84’) Soldano

Estadio: Acero CAP 
Público: 1.824 personas 
Árbitro: Miguel Araos

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. 73’ Aued

TARJETAS ROJAS

1

84”

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD
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Tras décadas de espera, gestiones y mucha burocracia, el proyecto espera por fin 
dar pasos importantes hacia su concreción. Se espera que pronto la propuesta 
ingrese al Ministerio de Desarrollo Social para tramitar su recomendación 
satisfactoria (RS) y que también se cierre y luego se firme, tras la aprobación del 
Consejo Regional, un convenio de programación entre el Mindep, el IND y el 
Gobierno Regional, que es fundamental para tramitar la obtención de los recursos 
para su construcción.

ENERO DE 2015 

Natalia Riffo, entonces ministra 
del Deporte, respaldó los dichos 
de Díaz en una visita a la Región. 
“Favorecerá la descentralización. 
Estamos evaluando el tema del 
terreno, diseño y recursos, siem-
pre en el entendido de que Bío Bío 
debe tener un centro de primer 
nivel”, declaró en esa ocasión.

MARZO DE 2014 

Tras ser oficializado como seremi  
del Deporte, Álvaro Miguieles afirmó 
que una de sus tareas prioritarias 
sería sacar adelante el proyecto. En 
diciembre de ese mismo año, el 
entonces intendente Rodrigo Díaz 
anunció que se le pediría a Bienes 
Nacionales un terreno para el 
emplazamiento del Polideportivo.  

OCTUBRE DE 2013 

Tras nulos avances respecto al anuncio inicial, el intendente 
Víctor Lobos junto a Javier Puentes, director regional del  
IND, retomaron el proyecto. La idea era emplazarlo cerca de 
la planta de agua La Mochita, en medio del Parque Deportivo 
Borde Río, en iniciativa impulsada por el Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo. La obra contemplaba una pista atlética 
indoor que sería la primera de Chile y se quería comenzar la 
construcción en 2015, para que estuviera listo para los  
Juegos de la Araucanía que recibiría Biobío en 2016. 

E
n la bajada regional de 
la última cuenta públi-
ca del presidente Ga-
briel Boric, se mencio-
na en el punto 13, enfo-

cado en el deporte, lo siguiente: 
“En el período se avanzará en el 
proyecto Construcción del Cen-
tro Polideportivo del Biobío, que 
responde a la necesidad regional 
de disponer de un espacio para 
potenciar la práctica deportiva, 
especialmente la orientada a pro-
fundizar la formación y los proce-
sos de entrenamiento de los inte-
grantes de centros regionales. Ac-
tualmente, los proyectos de 
arquitectura e ingeniería se en-
cuentran terminados. Adicional-
mente, se está trabajando en el 
modelo de gestión, que debe in-
cluir el equipamiento, estimación 
de personal, definición de solu-
ciones de externalización de ser-
vicios, costos de operación y, lo 
más importante, quién adminis-
trará y financiará la operación del 
proyecto. El costo del proyecto al-
canza los 28 mil 630 millones de 
pesos”. 

Una noticia largamente esperada 
por la comunidad deportiva, pues 
actualmente quienes se proyectan 
en el alto rendimiento deben irre-
mediablemente partir a Santiago 
principalmente, pues en la Región 
no hay ningún espacio que les ofrez-
ca todo lo que necesitan para con-
tinuar con un desarrollo acorde a su 
potencial. Sin embargo, desde ese 
entonces no ha habido muchas no-
vedades, por lo que es bueno saber 
en qué está el proyecto de infraes-
tructura más emblemático del de-
porte regional. 

Al consultar en el Mindep, IND y 
el Gobierno Regional, tres institu-
ciones que serán vitales para con-
cretar la iniciativa, hay información 
alentadora y se concluye algo muy 
importante: 2024 debe ser un año 
clave para avanzar de forma defini-
tiva en su construcción. 

Y en ese sentido, se proyectan dos 
hitos fundamentales que deberían 
concretarse prontamente. Uno es el 
cierre y posterior firma, una vez que 
lo apruebe el Consejo Regional, de 
un convenio de programación entre 
el Mindep, IND y el Gore, donde se 
incluirán varias propuestas.  

RENDER / IND

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

INCLUSO FUE CONSIGNADO EN LA ÚLTIMA CUENTA PÚBLICA PRESIDENCIAL

2024: un año que debe ser clave 
para el Polideportivo del Biobío

NOVIEMBRE DE 2010 

Jacqueline van Rysselberghe, 
entonces intendenta de Biobío, 
anunció la construcción de un cen-
tro de alto rendimiento en la Región. 
En la ocasión, dijo contar con pleno 
apoyo de Gabriel Ruiz-Tagle, subse-
cretario de Deportes de la época y 
la proyección era levantarlo en el 
Estadio Atlético Militar.

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y S. Esparza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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JULIO-AGOSTO 2019 

MAYO-JUNIO 2019 

Se sigue trabajando en el diseño, 
en mayo se tienen las primeras 
imágenes de lo que sería el nuevo 
recinto. A principios de junio, se 
organizan visitas al Centro de 
Entrenamiento Olímpico y al 
Centro de Alto Rendimiento de 
Santiago. Para seguir incorporando 
visiones, se reúnen con todos los 
entes técnicos, tras lo cual se cal-
cula un aumento de 410 metros de 
superficie. A raíz de aquello, se 
debe solicitar una reevaluación al 
Ministerio de Desarrollo Social. 

ENERO-FEBRERO 2019 

El seremi del Deporte encabeza diá-
logos participativos con represen-
tantes del básquetbol, balonmano, 
vóleibol, natación, gimnasia rítmica 
y artística, disciplinas que tendrán 
mayor protagonismo en el espacio 
deportivo. La finalidad, es que sus 
opiniones técnicas sean incluidas en 
modelo final de arquitectura, y se 
incluyan en la redacción de los tér-
minos de referencia y las bases para 
realizar el diseño del polideportivo.

DICIEMBRE 2017 

El 6 de diciembre de 2017, el pleno del  
Consejo Regional aprueba $402 millones para  
el financiamiento de la etapa de proyecto del 
Centro Polideportivo del Bío Bío, que incluye estu-
dio topográfico, mecánica de suelo y proyecto de 
arquitectura, ingeniería y especialidades. Días 
antes, se recibía la RS del Ministerio de Desarrollo 
Social, trámite fundamental para concretar el pro-
yecto, y que se esperaba desde 2015.

Se trata de un acuerdo (contrato o 
acuerdo de cofinanciamiento de pro-
gramas y proyectos) entre las tres 
institicuones que debe ser analizado 
y aprobado por el Consejo Regional, 
para luego oficializarse con la firma 
de representantes legales (ministro 
y/o director nacional y gobernador) 
y finalmente contar con la autoriza-
ción de la Dirección de Presupuestos. 
En él se incluirían el Podeliportivo y 
otras iniciativas, como el Estadio Mu-
nicipal de Los Ángeles y la techum-
bre del patinódromo de Coronel.  

Este convenio es un paso funda-
mental para avanzar en uno de los 
puntos más relevantes del proyec-
to: su financiamiento. El otro hito es 
la presentación del proyecto al Mi-
nisterio de Desarrollo Social, con el 
objetivo de obtener su recomenda-
ción satisfactoria (RS).   

Rodrigo Díaz, gobernador regio-
nal, señaló que “estamos trabajan-
do en la elaboración de un convenio 
de programación, junto al Ministe-
rio del Deportes y el IND, que nos 
permita asegurar el cofinancia-
miento, no tan solo del Polidepor-
tivo, sino que también de otras ini-

ciativas que beneficien a los y las de-
portistas de la Región, en el corto y 
mediano plazo”.  

Además, destacó que “el talento 
existente debemos promoverlo, cui-
darlo y guiarlo, así como de quienes 
vengan a futuro, de la mano de en-
trenadores, profesionales y, por su-
puesto, contando con adecuados 
espacios para su formación, desa-
rrollo y preparación. Ojalá, y por 
qué no, desde cada comuna, como 
en el barrio o en los colegios y, sin 
duda, una infraestructura moderna, 
como la que puede ofrecer un poli-
deportivo, es algo que nuestros de-
portistas de la Región merecen ab-
solutamente”. 

Cristián Cartes, seremi del De-
porte, afirmó que “estamos en un 
momento muy importante para que 
el proyecto del Polideportivo del 
Biobío comience a ver la luz. Tene-
mos el diseño listo junto con su plan 
de gestión y actualización de perfil 
para que sea ingresado prontamen-
te a la evaluación y aprobación por 
parte del Ministerio de Desarrollo 
Social. Paralelamente, estamos tra-
bajando coordinadamente con el 

RENDER / IND

Cristián Cartes, seremi del 
Deporte, indicó que 
“estamos completamente 
seguros que, una vez 
presentada la propuesta de 
financiamiento a los 
concejeros regionales, 
tendremos la aprobación de 
estas iniciativas”.

Mucha confianza 
para el futuro

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

MARZO DE 2016 

Luego de un año sin novedades, Álvaro Miguieles comentó lo siguiente:  “oficiamos al 
intendente con el propósito de que pronto ingrese el proyecto  del Centro Polideportivo 
del Biobío al Ministerio de Desarrollo Social (Mideso) para que nos dé la RS 
(Recomendación Satisfactoria). Los plazos son relativamente acotados y cuando tenga-
mos la RS, podremos someter al Consejo Regional la aprobación de los recursos para el 
estudio de diseño del complejo”. Dicho estudio costaría $580 millones, mientras la obra 
total alcanzaría los $15 mil millones. Se resaltaba, además, que el IND se comprometía 
al financiamiento a sus gastos de operación y mantención, de aprobarse los dineros 
para las obras.

SEPTIEMBRE 2018

Se discute la opción de que, en vista 
del tiempo que demoraba hacer un 
concurso de arquitectura para el 
proyecto, sea el MOP quien lo eje-
cute, aprovechando su expertiz en 
el área. Conversaciones entre el 
intendente, la ministra del Deporte, 
el Consejo Regional y el seremi del 
Bío Bío, dan como conclusión en 
manos del MOP el diseño permitiría 
acortar la duración del proceso, así 
como también ahorrar importantes 
recursos (cerca de $100 millones). 

MARZO-ABRIL 2018 

En marzo de 2018 asume la nueva administración 
deportiva liderada por el seremi, Juan Pablo Spoerer. 
En abril, el MOP solicita que se revise una vez más el 
terreno cedido por Bienes Nacionales (camino a 
Chiguayante) donde se emplazaría el recinto. 
Finalmente, todos los entes comprometidos en el 
proyecto, concluyen que el lugar es el mejor empla-
zamiento posible para la obra, dando toda la garan-
tía necesaria a los deportistas.

A fines de julio se ingresa al 
Mideso (M. de Desarrollo Social) la 
reevaluación que incluye el 
aumento de la superficie del recin-
to, conversaciones que se extien-
den hasta comienzos de agosto. 
Durante el mes se sociabiliza el 
proyecto al Core mientras se está 
a la espera de la RS del Mideso. En 
paralelo, se trabaja el diseño 
macro del polideportivo con la 
venia de Mideso, todo de cara a 
comenzar a trabajar en el diseño 
de las especialidades.

Continúa en pág. 16

Gobierno Regional, que ha sido un 
gran aliado en todo este proceso, en 
la firma de un convenio de progra-
mación que permita sustentar esta 
y otras iniciativas que irán directa-
mente a fortalecer la infraestruc-
tura deportiva, el deporte y el traba-
jo de nuestros deportistas de la Re-
gión del Biobío”.  

El seremi del Deporte agregó que 
“estamos completamente seguros 
que, una vez presentada la propues-
ta de financiamiento a los conceje-
ros regionales, tendremos la apro-
bación de estas iniciativas, porque 
existe la voluntad de todos los sec-
tores y del gobernador Rodrigo Díaz 
para que se concreten”. 

 
Voces de los deportistas 

Hace algunos días se desarrolló 
una nueva reunión entre encarga-
dos del IND regional y algunos ex-
pertos de distintas disciplinas que 
tendrán espacio en el polideportivo, 
con el fin de acordar criterios y aco-
tar presupuestos. 



16 Diario Concepción Lunes 26 de febrero de 2024

JUNIO-JULIO 2023 

Socialización del diseño con 
Gobierno Regional, Consejo 
Regional y municipalidad de 
Chiguayante. Presentación de 
diseño a la comunidad e ingre-
so proyecto de ejecución.  

MAYO 2023 

Inicio de la construc-
ción del plan de ges-
tión y presupuesto del 
proyecto. Se estima 
que el costo de su 
construcción será de 
$28 mil 630 millones.  

MARZO 2023  

Finalización del diseño 
Centro Polideportivo del 
Biobío.

MAYO- JUNIO 2021 

Con el fin de aportar a la etapa de diseño que encabeza el 
Departamento de Arquitectura del MOP, que es el ente encargado del 
tema, se realizó un nuevo ciclo de conversaciones con representantes 
de diversas disciplinas, para considerar los alcances de técnicos y 
deportistas para que el diseño se haga lo más cercano a las necesida-
des del mundo deportivo local. Participaron preferentemente técni-
cos de disciplinas como la gimnasia rítmica y artística, natación, bás-
quetbol, voleibol, balonmano y del deporte adaptado y paralímpico, 
junto con deportistas y presidentes de asociaciones. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Instancia provechosa según sus 
protagonistas, como el caso de la 
gimnasia artística, una de las espe-
cialidades que se verían mayormen-
te beneficiadas con la construcción 
del recinto. El técnico y director del 
club GES, Eric Saavedra, se refirió al 
respecto. 

“Ya van tres reuniones. En la pri-
mera se vio cómo iba a ser el terre-
no, qué tenían hecho y qué comen-
tario teníamos. En la siguiente, la 
observación de mi parte fue que ne-
cesitamos un gimnasio de entrena-
miento, con implementación meto-
dológica, porque acá hay lugares 
para competir. Está el Estadio Ester 
Roa, se pueden hacer competen-
cias grandes en La Tortuga, tene-
mos espacios. Pero lo que nos falta 
es un centro de entrenamiento es-
pecializado en la gimnasia”, parte 
diciendo.  

“Para eso los contacté con una 
empresa que se dedica a esto, que es 
Gymnova, y que hizo todo el diseño 
de cómo debe ser un gimnasio. Se 
hizo un modelo, se habló de cuán-
tos aparatos debían ser, de qué tipo. 
Y que no fuera como la otra vez, 
cuando compraron aparatos que 
están guardados, un tapete espec-
tacular que está guardado, y que 
entre tanto armar y desarmar, ya 
está estropeado”, complementó. 

 El reputado técnico, se mostró 
confiado en el futuro del proyecto. 
“Lo veo muy posible, hoy hay más de 
15 clubes de gimnasia en la Región, 
estamos peleando lugares a nivel 
nacional, por lo que se tiene que 
concretar. Desde que llegué acá en 
2015 que está la idea de este polide-
portivo, han pasado ocho años y 
nada, son puras promesas y nada 
concreto. Falta la voluntad de ha-
cerlo, está bueno ya que los depor-
tistas no se puedan desarrollar acá, 
que tengan que irse a Santiago o 
simplemente tengan que retirarse. 
Por ejemplo, en el proceso que hici-
mos el año pasado con Micaela 
(Olea), todos los meses debíamos 
viajar a Santiago, y eso significa co-
rrer en desventaja con el resto. Por 
eso digo que ojalá esto se pueda 
concretar”, sentenció. 

  Otra de las presentes en la espe-
cialidad fue Loreto Varo, entrena-
dora y directora del club Ciaf de 

A juicio de la entrenadora, el ni-
vel de detalle abordado en la instan-
cia, permite confiar en la concre-
ción del proyecto. 

“A partir d e la reunión con los ex-
pertos del IND, veo muy encami-
nado esto. Estoy contenta de que 
me llamaran, pienso que si este pro-
yecto se llega a concretar, sería el 
mejor espacio de gimnasia artística 
de Chile, el más y mejor implemen-
tado, porque por ejemplo en el CAR 
y el CEO, solo hay aparatos de com-
petencia, no tienen estaciones mo-
dulares para trabajar con deportis-
tas. El polideportivo sería un lugar 
para formar a gimnastas  de alto 
rendimiento, desde lo más básico a 
lo más complejo”, aseguró. 

En el cierre, Varo enfatizó la im-
portancia de que el recinto vea la 
luz. “Acá hay mucho talento en la 
gimnasia, muchos clubes, no solo 
en Concepción sino en la Región. Y 
esta sería una plataforma para es-
tar súper vigentes en la gimnasia, a 
la par con el circuito nacional. Ten-
go esperanza de que nuevas gene-
raciones de mis deportistas ocu-
pen el polideportivo, este proyecto 
partió en 2013 y ya estamos en 2024 
y todavía nada. Ahora estoy con mi 
alumna Colomba (Vivaldi) acá en 
Santiago, preparando el selectivo 
de los Juegos Bolivarianos Juveniles,  
y todo ese gasto corre por cuenta de 
los padres. Si hubiese un centro de-
portivo regional, haría la prepara-
ción allá y todo el dinero que se 
está gastando en esto, se podría in-
vertir en otro tipo de apoyo para 
ella como psicólogo, nutricionista, 
un equipo multidisciplinario que 
le permitiera un desarrollo más in-
tegral. Pero estamos acá en Santia-
go, en una comuna lejos del CAR, 
viajando todos los días y dándonos 
cuenta que lo que avanzamos en 
tres días es lo que avanzamos en 
Concepción en dos meses. Con esa 
desventaja convivimos”.

Concepción. Para la profesional, se 
trató de una instancia de gran uti-
lidad. “Esta fue la tercera reunión 
que tenemos. La primera fue hace 
cerca de cuatro años, con expertos 
de las disciplinas que utilizarán el 
polideportivo, como gimnasia ar-
tística, rítmica, natación y deportes 
colectivos, y donde se expuso el di-
seño virtual del polideportivo, que 
tendría una sola estructura con un 
techo, muy similar a lo que es el 
CAR en Santiago. Y dentro se divi-
diría en tres áreas: piscina, canchas 
y área de la gimnasia. En esa oca-
sión, señalamos que debería ha-
cerse un gimnasio de entrenamien-
to, de formación, porque de compe-
tencia tenemos, y que debía 
aprovecharse al máximo el espacio, 
contactarse con alguna empresa 
experta para diseñar el área de en-
trenamiento”, dijo. 

“Un par de años después nos re-
unimos nuevamente, una vez que se 
contactó a una empresa especiali-
zada que tiene una marca francesa 

muy famosa, que está homologada 
por la FIT ( federación internacio-
nal) y participa de todos los grandes 
eventos internacionales. Ahí se hizo 
una revisión de un line up que ela-
boraron, con estaciones de trabajo. 
Quedamos súper conformes con el 
diseño, porque se habían tomado 
las ideas que planteamos en la reu-
nión anterior, un gimnasio de entre-
namiento, con mucha variación de 
aparatos para enseñar a un gim-
nasta”, complementó. 

La última reunión con el IND, se-
gún Varo, fue hace algunas sema-
nas, ocasión en la que se habría 
avanzado en aspectos sustanciales 
de la estimación de gastos. “Revisa-
mos el presupuesto de todas las es-
taciones y asesoramos en la priori-
dad de cada una de ellas.  Lo esen-
cial de esa reunión fue nuevamente 
concientizar que el gimnasio debía 
ser de entrenamiento, con estacio-
nes metodológicas y progresivas, y 
que los estaciones asignados fueran 
los más adecuados”, explicó. 

2020 

La fecha tentativa para dar 
comienzo a la ejecución del pro-
yecto era el año pasado. Sin 
embargo, y como se proyectaba 
en alrededor de un año la dura-
ción de la ejecución, también se 
contemplaba como fecha posi-
ble el 2021. Debido a la pande-
mia, todo finalmente se retrasó.

OCTUBRE 2023 

Finalización del plan de ges-
tión, el que será implementado 
una vez que empiece a funcio-
nar el recinto.  

RENDER / IND

Viene de pág. 15
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DEPORTISTA DESTACADO EN ADICPA 

M
ás resilien-
cia, impo-
sible. Iñaki 
Gutiérrez 
es un ejem-

plo de superación que vive el 
deporte como pocos. Ya 
egresó de cuarto medio del 
Colegio Concepción y 
adaptó el básquetbol 
como un estilo de vida. 

Iñaki fue distinguido a 
fines del año pasado 
como deportista desta-
cado. Y vaya que tiene 
méritos para  ello. Es 
base, arrancó a los 12 
años a jugar, pero sólo 
un año después aban-
donó la disciplina. No 
fue por gusto, lamen-
tablemente. “Tuve más 
lesiones que viajes des-
de chico. Tuve un pro-
blema de cartílago en 
la rodilla, además de un 

doble esguince del ten-
dón rotuliano en las dos 

piernas. Y cuando volví de 
esas dos lesiones, me partí 

la tibia en un partido”, dice. 
Sí, así de duro.  

Iñaki agrega que “no lo 
pasé tan mal, fue una buena 
experiencia de crecimiento 

personal. Rompiéndome la 
pierna me recuperé de la ten-
dinitis rotuliana, no sé por-
qué. Todo me pasó jugando 
básquet. Así partí. Entre todas 
las lesiones, fueron como tres 
años sin deporte”. 

En lo poco que alcanzó a 
competir antes de lamentar ta-
les lesiones, el estudiante-de-
portista recuerda que “en mi 
colegio había un equipo feme-
nino muy fuerte y destacado 
con varias niñas muy buenas. 
Me alentó ver que tenían mu-

Un ejemplo de 
fortaleza deportiva: 
Iñaki le ganó a las 
lesiones y encesta 

sueños
Pasó por el 

Colegio 
Concepción, 

entrenó en el CDA 
y se sobrepuso a 

graves problemas 
físicos para 

torcerle la mano al 
destino y ganarse 
un lugar entre los 

mejores. Iñaki 
Gutiérrez vive el 

básquetbol como 
pocos y asegura 

que “este deporte 
es un motor de  
vida para mí”. 

cho talento y me metí. Empecé 
a entrenar con las mujeres y 
después me metí a hombres. 
Luego, con el tiempo, me fui a 
jugar al Alemán. Aprendí vien-
do. Siempre me quedaba mi-
rando al resto entrenar”. 

 
“Un reto” 

Largos años sin competir 
fueron tomados de inusual 
forma para Iñaki. En vez de 
bajonearse, escogió otra ma-
nera de ver las cosas. “Claro, 
costó reintegrarme y fue muy 
difícil desde lo físico, pero 
mentalmente fue lo mejor que 
me pudo haber pasado. Me 
sirvió porque era un reto y ne-
cesitaba uno para seguir lu-
chando. Sobre todo post cua-
rentena. Quería algo que me 
motivara. Después de las le-
siones, fui empezando de 
cero. Lógico tuve una merma 
en el rendimiento, pero he ido 
luchando e intentando volver 
a ser el de antes”, cuenta. 

Tiene referentes atípicos, 
pero no por ello menos valio-
sos. Iñaki destaca a “Laura Pé-
rez. Fue la primera que tuve en 
ese ítem. Me da vergüenza de-
cirlo, pero también hay varios 
que eran de mi colegio y  com-
pañeros de equipo externos. 
He competido en fútbol, nata-
ción, vóleibol y todo lo que se 
pueda ocurrir. Hockey igual. 
Pero el básquetbol me motivó 
más porque había gente bue-
na con quien competir. Que-
ría medirme con gente de 
gran potencial, eso es lo que 
me incentivó”. 

Vive el básquet como po-
cos y no duda en asegurar que 
“para mi este deporte es un 
motor de vida y la razón por la 
cual seguí adelante”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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S
i bien en el de-
porte escolar los 
resultados o la 
competencia en 
sí no son lo más 

relevante, lo cierto es que 
cuando se producen resulta-
dos muy dispares ello puede 
generar frustración, tanto en 
ganadores como vencidos. 
Por ello, de cara a la tempo-
rada 2024, en Adicpa se hará 
una propuesta que, ideal-
mente, permita tener cam-
peonatos más parejos. 

Marcelo Filippi, presidente 
de Adicpa, comentó que “es-
tamos con la idea de generar 
una nueva propuesta de tra-
bajo, que implique una reor-
ganización. Debe aprobarse 
por la asamblea de rectores, 
pero lo que queremos plan-
tear es series o divisiones, 
pues ahora muchas veces se 
produce que un equipo muy 
competitivo le gana por una 
diferencia muy grande a otro 
que no lo es tanto. Eso se da 
por muchas razones, como 
por ejemplo que hay colegios 
que están en red, a nivel inclu-
so nacional, y les toca enfren-
tar a uno que no tiene esa 
realidad, y los resultados son 
frustrantes tanto para el que 
gana por mucho como el que 
pierde por harto”. 

Además, indicó que “nues-
tro coordinador general, 
Edgardo Jara, estaba traba-
jando en esa propuesta y nos 
interesa avanzar en ese sen-
tido, pero como dije antes 
todo debe ser aprobado por 
la asamblea de rectores, en 
marzo”. 

Edgardo Jara, coordinador 
general de Adicpa, profundi-
zó en esta propuesta y tam-
bién en otra que harán a los 
rectores de cara a la tempo-
rada 2024. “Hay categorías y 
colegios que están sobre la 
media y se nota mucho la di-
ferencia, y eso es desmotiva-
dor para algunos que están 
empezando en esa discipli-
na o con chicos o chicas que 
no tienen tantas horas de en-

Desde la directiva y la coordinación general de la asociación se están elaborando 
algunas propuestas de cara a la nueva temporada. La idea es poder tener encuentros 
más parejos, sobre todo en los deportes colectivos, y que también haya un número 
mayor de juegos en la mayoría de las disciplinas. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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SE APUNTA A GENERAR MÁS PARIDAD Y VOLUMEN DE PARTIDOS

Los cambios que podrían tener las 
competencias de Adicpa en 2024

se generen esos cambios tan 
bruscos de nivel, y una forma 
es tener una especie de Liga A 
y Liga B, que nos permita 
atender grupos distintos de 
acuerdo a cómo fueron los re-
sultados en 2022 y 2023 de 
cada colegio. Así se puede ge-
nerar una especie de ránking 
para distribuirlos, eso puede 
ser en disciplinas como el bás-
quetbol, fútbol, vóleibol y ba-
lonmano. Igual hay que darle 
una vuelta más, porque eso 

trenamiento. Hay colegios 
que por el sistema de compe-
tencia que tienen sus alum-
nos no solo entrenan ahí, sino 
que también en clubes, aso-
ciados a sus mismos entre-
nadores. Eso puede ser frus-
trante y la idea de Adicpa es 
que no se genere eso”, dijo. 

Al respecto, agregó que “si 
bien es una competencia, lo 
principal es generar espacios 
de formación, entonces hay 
que buscar la manera que no 

plo, un fin de semana, vier-
nes, sábado y domingo, se 
dispone de varios colegios y 
se organiza un torneo de vó-
leibol Sub 14 en damas y va-
rones. De ahí sale un cam-
peón, se acumula puntaje y 
en dos meses más se juega 
otro campeonato similar, y 
haciendo cuatro por catego-
ría al final del año se hace 
una especie de master”. 

Jara agregó que “teniendo 
las fechas a principios de año, 

significa comprometer a los 
colegios en esta subdivisión”. 

 
Más partidos 

La segunda propuesta tam-
bién la detalló el coordinador 
general de Adicpa. “Otra idea 
que estamos pensando, y no 
he compartido tan abierta-
mente, con el objetivo de in-
tegrar a más colegios en cada 
disciplina, es que tengamos 
fechas determinadas con 
mini campeonatos. Por ejem-
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Se podrían incluir en 
esta temporada, en 
algunas categorías y 
deportes, si se lleva 
adelante esta propuesta.

mini torneos
4

uno ya sabría cuándo le toca 
su categoría, qué fechas y se 
puede comprometer a parti-
cipar con anticipación. A ve-
ces pasa eso, que hay cole-
gios que les salen otros com-
promisos y eso va atrasando 
el torneo normal de Adicpa. 
Entonces, si dejas las fechas 
estipuladas los estableci-
mientos se pueden proyec-
tar. Esto debe ser aprobado 
por los rectores, cuando ellos 
dan el OK los coordinadores 
se ponen a disposición para 
que esto resulte”. 

El coordinador general de 
Adicpa dijo que esta iniciati-
va también apunta a generar 
encuentros seguidos en un 
espacio de tiempo corto, 
pues a veces en la programa-
ción regular de Adicpa se pro-
ducen cambios que impiden 
tener un ritmo mayor de 
competencia, especialmen-
te en los deportes colectivos. 

“De repente pasa que por 
las diagnosis y disposición 
juegas un sábado y al siguien-
te no puede el rival, el subsi-
guiente tu propio equipo y al 
final pasas un mes con sólo 
un partido. Y con estos mini 
torneos sabes que tendrás 

por lo menos cinco o seis en-
cuentros entre viernes y do-
mingo. Esto será con invita-
ción, no parte del calendario 
regular, y como dije antes con 
fechas que se sabrán con an-
ticipación, de tal manera que 
quienes vayan a participar se 
puedan planificar con antela-
ción”, afirmó.  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Basket UdeC se durmió un cuarto y 
Cruzeiro supo dar vuelta el encuentro

Parecía que el básquetbol de la 
UdeC comenzaba con el pie dere-
cho su participación en esta Copa 
Sudamericana que se juega en Bra-
sil, pero la ventaja -que llegó a ser 
en varias oportunidades de 10 pun-
tos- se diluyó en un último cuarto 
donde no entraba nada y donde los 
universitarios se salieron del juego 
con algunos cobros. Finalmente, 
Cruzeiro lo ganó por 77-69 en el 
gimnasio de Minas Gerais. 

El equipo de Cipriano Núñez sor-

prendió jugando a altísimo nivel 
con Derrick Woods como único ex-
tranjero y hasta colgándose del aro. 
Bajo el poste estuvo bien secunda-
do por la fuerza de Carlos Milano, 
mientras Diego Silva y Evandro Ar-
teaga imponían su ritmo y sorpren-
dían al local y llegaban al medio-
tiempo 44-35 arriba. 

La ventaja se mantuvo casi siem-
pre, pero los últimos 7 minutos fue-
ron fatales. Ya no entraba nada, 
hubo tapón a Milano, el árbitro le 

cobró polémicos pasos a Arteaga y 
tampoco dio un triple a Silva, que 
alegó durante largo rato. 

Sin mejorar en exceso sus por-
centajes, el dueño de casa anotó lo 
que tenía que anotar y logró sacar 
8 puntos de ventaja para llevarse un 
triunfo que parecía complicado. 

Hoy la UdeC seguirá su aventura 
enfrentando a los brasileños de 
Praia Clube, desde las 18 horas, y 
mañana medirán fuerzas con los 
paraguayos de Colonias Gold. 

 FOTO: INSTAGRAM CRUZEIROBASQUETE

A
l terminar el primer 
tiempo era una fiesta. 
Fernández Vial había 
presentado su camise-
ta nueva, plantel 2024 

y a Gonzalo Jara recibiendo aplau-
sos. En el partido arrancó domi-
nando claramente y convirtiendo 
al portero Fuentealba en figura, 
pero salieron del entretiempo y 
todo cambió. Lota Schwager lo 
pasó sorpresivamente por arriba, 
ganó 2-0 y convirtió la “Tarde Au-
rinegra” es un tren de dudas.  

Está claro que es un partido 
amistoso, pero la “Maquinita” venía 
de perder con un equipo de Terce-
ra B -Naval lo derrotó 2-1- y no po-
día repetir. Por eso, los dirigidos 
por Osvaldo Cataldo entraron pren-
didos, otra vez demostrando que la 
base de su ofensiva es el buen des-
pliegue y criterio de Matías Ávila en 
el medio y la potencia de Job Bog-
mis arriba. Esta vez, también hubo 
buen aporte de los laterales. 

El anfitrión llegó mucho en la 
etapa inicial. Primero un desborde 
de Bogmis que encontraba solo a 
Nicolás Silva, pero Fuentealba ma-
noteó levemente y lo dejó con el 
molde hecho. Bastián Pino terminó 
bien dos buenos desbordes, pero 
una volea de Walter Martínez en-
contró la notable estirada de Fuen-
tealba y Bogmis cabeceó más que 
con el hombro que otra cosa y erró. 

Era todo Vial con un derechazo 
violentísimo de Bogmis, rasante y 
apenas ancho. Con las entradas en 
solitario de Antonio Ramírez y Án-
gel Gillard que demoraron mucho 
y permitieron el rápido achique de 
Fuentealba. Lota mostraba pince-
lazos del siempre encarador Dar-
win Manríquez y el talento de Nico-
lás Contreras, pero no podía llegar 
con claridad. 

 
Jara y otros diez 

Cataldo cambió el equipo com-
pleto en el segundo tiempo y el par-
tido fue otro. Vial solo llegó un par 

Lota no es piñata de nadie  
y arruinó el festejo vialino

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Ferroviarios dominaron con su equipo titular, pero con los 
cambios -incluyendo a Gonzalo Jara- se desdibujó y el cuadro 
del “Tiburón” Ramos lo golpeó dos veces. Fue fiesta a medias.

de veces, la más clara con un cabe-
zazo elevado por Walter Estrada 
después de un tiro de esquina. 

El “Tiburón” Ramos, en tanto, 
solo incluyó a Pablo Chandía y el so-
bresaliente volante abrió la cuenta 
a los 54’ tras pase filtrado de Man-
ríquez. Y ahí la visita se soltó, los de 
buen pie al medio se hicieron de la 
pelota y Vial estaba desdibujado 
totalmente. No fue sorpresa, a los 
74’ Nicolás Contreras recibe de su 
socio Chandía y aumenta con terri-
ble derechazo. 

Lo de Jara, solo anecdótico. El 
hincha vialino no quedó conforme 
con lo visto en la segunda etapa 
donde fueron superados e, incluso, 
Molina pudo marcar el tercero y el 
palo dijo que no. Llegaron 5 mil 
personas y se fueron analizando 
qué pasó. Habrá que corregir mu-
cho para jugar ante Lautaro. 

Vial alineó a Veloso; Ramírez, So-
lano, Kimura, Pino; Muñoz, Martí-
nez, Ávila, Silva; Bogmis y Gillard. 
Luego entraron Pereira, Estrada, 
Toledo, Jara, Zúñiga, Cisternas y 
López en el arco, entre otros.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AURINEGROS DEJAN DUDAS DE CARA AL DEBUT

0
HUACHIPATOFERNÁNDEZ VIAL

2
Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 4.935 espectadores 
Árbitro: Francisco Soriano

GOLES

(54’) Chandía 
(74’) Contreras

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Santoral:  Augusto

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/22 11/28
LOS ÁNGELES

14/32
SANTIAGO

12/30                   
CHILLÁN13/31

RANCAGUA

13/32
TALCA

14/28
ANGOL

7/25
TEMUCO

10/22
P. MONTT

11/21
MARTES

11/22
MIÉRCOLES

12/23
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Anibal Pinto 510

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi  
• Avenica Colón 200, local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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